
 

 

 

 

 

 

 

◆地域ふれあいタイム特集◆           校長 北島 啓行 

10月 21日（土）に、「地域ふれあいタイム」が行われました。この行事は、平成 14年からこの

名称に変わりましたが、以前より誉田中学校では、地域に根差した体験活動をテーマに据えて、学

校支援地域本部事業の一環として展開しています。 

今号は、今年度実施した地域ふれあいタイムを特集してご紹介します。生徒の感想には、普段の

授業では学べないことを経験したことや、この行事を行って頂いている地域の方々への感謝がつづ

られていました。今年は、地域から８３名の講師の方にご来校頂き、２８講座を展開していただき

ました。公私ともにお忙しい中、講座を開いていただいた講師の方に、改めて感謝申し上げます。 

 

 

【１学年】 

マスクに描こう！ 

 最初、マスクに描こうという印象は、絵を描くだけだと思っていま

したが、実際にやってみるとシールで装飾したりフェルトなどをつ

かって貼ったり、絵の具以外のものなどをつかって飾りつけること

もあり、楽しく、良い経験になりました。マスクに描こうも楽しかっ

たですが、フェイスペインティングもやってみたかったです。班員で

お揃いの飾りつけをしたり、飾り物をつけたりする選ぶ時間もとても楽しかったです。 

 

絵手紙 

 絵手紙は、筆を使って絵や字を書いたりします。私は小筆を使う

のが苦手で絵がヘタだったので少し不安でしたが、講師の先生がお

っしゃった「下手で良い。下手が良い。」というキャッチフレーズ

を聞き、安心しました。初めて絵手紙を書いたのでとても楽しかっ

たです。家でもまた絵手紙をやりたいと思いました。絵の具の振り

方が雑になっていたけれど、下手なほど味があっていいなあと思いました。 

 

たくさんの押し花を使ってランチョンマットを作ろう 

 自分たちだけでやっていて、上手にいかないとき、講師の先生がア

ドバイスをしていただき、とても可愛く、素敵なランチョンマットを

作ることができました。お花も初めて名前を聞くものたくさんあり、

５８個のお花を準備してくださいました。ネットで調べたやり方や

先生に教えていただいたやり方を使い、家でも押し花をやりたいと

思いました。                    

 

もしもの時に役立つスリッパ・ポンチョづくりと防災クイズ 

 最初の備蓄品の説明で、「備蓄品は常に確認をすることが大

事！」というのを聞いて、私も家に帰ったら今日のことを家族に話

して確認をしたいと思いました。防災クイズでは、防災への備えや

行動などをクイズで、楽しく知れてよかったです。最後の防災グッ

ズづくりでは、新聞紙やチラシ、ビニール袋などの身近なもので、

簡単に楽しくグッズを作ることができました。家でも色々作ってみたいと思いました。 
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ボッチャ・世界最古のスポーツである 4500年の歴史！ 

 紀元前からある、古くから伝わっている競技だということがわか

りました。今もパラリンピックの競技の一つであり、障害者も楽し

めるスポーツだということがわかりました。実際にやってみると意

外と難しく、色々なルールがあって楽しく、様々な投げ方があり、

とても興味深い競技でした。講師の方もとても優しく教えていただ

き、わかりやすかったです。今回でボッチャに興味をもち、とても楽しかったです。 

 

 

篆書体で印を 

 「舞」という字は他に比べて画数が多く、難しかったです。特

に、下半分は似たような形が並び、一部つぶれてしまった線もあり

ました。しかし、その分達成感があり、実際に印を押したときはと

ても嬉しかったです。また、始めに中国からの文字の伝来やプリン

トにて金印にも篆書体が使われていると授業をしてくださったこと

により、国語で学ぶ文字知識とは違ったものを得ることができました。    

 

 

 

犬のぬいぐるみ JINKENを作ろう 

 難しそうだけど、色々とやっていくうちに地域の方とも話せるよ

うなり、楽しかったです。お礼の言葉もすごく緊張したけれど、最

後はアドリブで言えて嬉しかったです。匿名のことや誹謗中傷のこ

とを聞いて、人が死んでしまうことがあるので、気をつけようと思

いました。JINKEN のぬいぐるみを最初から作り、地域の方に教え

ていただき、作り方がだんだんと分かってきて、大量に作ることができたり、コミュニケーショ

ンも取れたので、このような機会を今後に生かしていきたいです。 

 

 

髪の知識 

 事前に調べ学習をしたけれど、初めて知る内容がたくさんありま

した。シャンプーやトリートメントの仕方では、いつものやり方が

あまりよくないとわかって、今回教えていただいた方法で、シャン

プーやトリートメントをすると今までと比べてどのような違いがあ

るのか気になったので、次から実際にやってみたいです。ドライヤ

ーの仕方では、髪の根元から乾かすようにすると早く乾かすことができるとわかったので、ぜひ

試してみたいと思いました。               

 

 

電気自動車を体験してみませんか 

 ふれあいタイムで、電気自動車に乗ったり、詳しいことなどをた

くさん教えていただき、良い体験ができてとてもよかったです。私

は、自動車特有の匂いが苦手ですが、電気自動車は二酸化炭素を排

出しない分、匂いがしないのがとてもびっくりしました。私が大人

になったら、電気自動車が一般的な自動車になると思うので、たく

さんの種類ができて、色々な人が電気自動車を知ってもらえるといいなと思いました。 

 

 

 

 



【２学年】 

浴衣の着方 

 今まで何度か着物を着る機会はあったけれど、その度に母に着付

けてもらっていて、いつかは自分でも着られるようになりたいと思

っていたので、今回の講座はとても有難かったです。講師の先生方

のお話で、着物についてたくさんのことを知ることができました。

今回得た知識を生かして、自宅で度々着るようにして、しっかりと

技術を自分のものにしていきたいです。また、今回教えていただいた帯の結び方や帯締めの締め

方以外の結び方も自分で調べて、今後は自分が教える立場になれるよう努力したいです。日本の

大切な文化である着物を、自分も受け継いでいく一人になりたいと思います。 

 

 

ストレッチとヨガの動きで内側からｼｪｲﾌﾟｱｯﾌﾟ＆ﾃｰﾏﾊﾟｰｸﾀﾞﾝｽ 

 ストレッチヨガをして、体が軽くなった感じがして、更に体が柔

らかくなったことを実感できてとても楽しかったです。呼吸法も教

えていただき、息を吐いたときに少し筋肉が楽になったのを実感で

きました。少しリラックスしたいときには、教えていただいた呼吸

法を意識してみようと思います。また、ダンスも楽しく、トランペ

ットやピアノの部分だったり、体で表現するところもとても面白かったです。機会があれば、ま

た教えていただきたいです。               

 

 

バルーンアート・ハロウィンに向けて 

 最初はバルーンを作るのがとても難しくて苦戦していましたが、

講師の方がとても丁寧に教えてくださったので嬉しかったし、安心

しました。その時、私は、「やはり地域の方に誉田中生徒は見守ら

れているんだな。誉田中にきてよかったな。」と思いました。また

途中、講師の方に教えて頂こうと、たくさんの人が、「先生、教え

てください！！」と声をかけていたのですが、それでも優しい対応をしてくださったので、本当

に感謝しかないです。                  

 

 

手話 

 今日はお忙しい中、来ていただきありがとうございます。手話を

やったり、身振り手振りをして教えて頂き、すごく興味をもちまし

た。漢字を手話で表すことができるのは知っていました。しかし、

漢字で表せる手話が予想以上の多くあり、かなり驚きました。これ

からもし、耳が不自由な人に会ったとしても、話せるように、発表

したことを生かして、それに家でも手話を頑張って覚えて、いろいろな方々と話していきたいと

思いました。ありがとうございました。          

 

 

科学館（偏光板の科学） 

 今日の講座を通して、偏光板の謎についてたくさん知ることがで

きました。その中でも、初めに行った液晶時計を偏光板を通してみ

る場面では、90度回すごとに時計の数字が見えたり見えなかった

りと、とても不思議に思い、心がひかれるような体験でした。偏光

板に模様構造があることも知ることができて、光の通り方について

知ることができました。最後に行った工作でも、２枚の偏光板の間にできた黒い壁をＢＢ弾が通

り抜けるところもとても不思議に思いました。       



水道管で横笛を作ってみよう 

 もともと楽器の中で笛が一番好きで、１年生の頃から横笛をやっ

てみたくてずっと憧れていました。吹奏楽部の経験から、結構吹け

るかなと思っていましたが、横笛をなめていました。普通に難しく

て、音を鳴らすまで時間が結構かかりましたが、吹きたい曲がある

ので、頑張って練習をしてみます。この手作り横笛の体験をして、

横笛がもっと好きになった気がします。この笛を大切に、これからも使っていきたいと思いま

す。講師の先生も優しく、楽しく活動ができました。   

 

 

ジャグリング入門 

 初めてジャグリングをやって、とても難しかったですが、動きの

分析など自分で考えて、それを動きにするという部分がとても面白

かったです。また、実演するだけが大切ではないことを講師の先生

に教えていただき、分析や演出などの多くの人の支えがあってこの

実演ということがわかり、自分の力を発揮できる仕事もありそうだ

なと思いました。また、ジャグリングは初めて見たときはとても簡単そうだなと思いましたが、

いざ自分でやってみるととても難しくて、レベルアップするのがとても難しかったです。 

 

 

大正琴 

 初めて大正琴を見て、触ったけれど、弾き方もとても簡単で、き

れいな音色が弾けて楽しかったです。指をまたいだり、音が飛ぶと

きの指使いが難しかったけれど、講師の先生方が優しく、わかりや

すく教えてくださったので、少しできるようになりました。トレモ

ノがとても難しくて、もっと練習をしてできるようになりたいと思

いました。カエルの歌、校歌、少年時代な、色々な曲を演奏することができて、とても楽しかっ

たし、全員で曲を合わせた時も達成感がありました。大正琴の魅力を知ることができてよかった

です。またやってみたいです。             

 

 

勾玉づくり体験 

 勾玉づくりだけでなく、勾玉の歴史を知ることができてよかった

し、とても楽しかったです。勾玉は石を削ってできていることがわ

かり、とても大変だったけれどできたときはとても嬉しかったで

す。勾玉の石はとても柔らかく、落としただけで割れてしまうの

で、大切に扱っていこうと思いました。今日作った勾玉をもっとツ

ルツルにすることができると知ったので、家に帰ったらやってみようと思います。家に帰った

ら、家族に自慢しようと思います。石がこんなに綺麗になることにとても驚きました。 

 

 

【３学年】 

グラウンドゴルフ 

 今日初めてグラウンドゴルフをやってみて、最初はボールを打つ

加減が難しくて、１打目が弱かったり、ゴールが近くなってきたと

きに強く打ってしまって打数が増えたりして難しかったです。しか

し、講師の方よりアドバイスをもらって打ち方や足の場所などを知

って、最後の方では３打で決められるようになりました。打ってい

くうちにだんだん打数が減っていくのがうれしくて、すごく楽しかったです。今日、グラウンド

ゴルフのことが知れて良かったです。           



自分で作ろうテレビアンテナケーブル 

 かなり専門的なことが多くて、少し難しかったですが、教えあっ

たりしたことでしっかりと完成させることができました。日常生活

であまり触れることのないテレビのアンテナケーブルを自分で作っ

たことで、テレビに関することに少し詳しくなれてよかったです。

講師の先生はとても面白い方で、電波関係の仕事をしていてとても

詳しく、すごいと思いました。機会があればまたやってみたいと思いました。 

 

 

 

オモシロ土偶づくりと野焼き体験 

 粘土から形を作って、土偶にするまでに、初めての体験がたくさ

んありました。面白い形に作れてとても楽しかったです。また、土

偶だけでなく、木を削って尖らせることも楽しかったです。木を削

るのは難しかったけれど、たくさんの方々に教えていただき、でき

た木で食べたウインナーはとてもおいしかったです！また、きれい

に土偶が作れていたら嬉しいです。今日の経験を忘れず、縄文時代の知識をたくさん教えていた

だいたので、それを生かしていきたいです。       

 

 

塩のパワーを知ろう ～塩が暖まりＢＢＱに挑戦！～ 

 日常で特に料理などで身近に使っている塩は、実は医療用や道路

の凍結防止、石鹸やガラス製品など、色々なものに使われていて、

まさに塩は生きていくうえで欠かせないものだと思いました。塩も

種類があり、日本の塩の自給率は、料理用は国内産でまかなってお

り、他の環境で使われる塩は主に輸入していることがわかりまし

た。また、使い捨てカイロは鉄粉と塩でできており、それに酸素が加わると暖かくなることがわ

かりました。素敵な経験をさせていただき、ありがとうございました。 

 

 

 

郷土に残る「城あと」からわかること 

 城を建てるとき、高いところだったら敵を見下ろしやすいからと

か、川の近くにある理由は物資の運搬に便利だとか、いろいろなこ

とを考慮しながら造られたんだなと思いました。また、「誉田は歴

史的にどういう場所だったか」というテーマで太平洋と東京湾を繋

ぐ経路があったり、九十九里浜で採れた魚貝などをその経路を使っ

て物資を東京に運ぶという考えから、物資の運搬が盛んであり、重要な土地を繋ぐ「交通の要

所」であるという考えが導き出せました。          

 

 

太巻き寿司 

 太巻きを作った経験がなかったので、上手にできるか不安でした

が、佐藤様や講師の方々が丁寧に、なおかつテキパキと教えて頂

き、私が苦戦しても手伝って頂いたお陰で楽しく作れました。話し

方や接し方も親近感があり、質問も気軽にすることができました。

太巻きの資料をいただいたので、作れる機会があれば、その資料を

見て、今日のことを思い出しながら作っていきたいと思います。太巻きもとてもおいしかったで

す。普段ではあまり食べることができないので、新鮮で、楽しく作ることができました。講座が

「太巻き寿司」で良かったです。             



スキンケアとネイル入門 

 やすりのかけ方や保湿、洗顔について、ポリッシュの塗り方な

ど、初めて知ることがあってとても楽しかったです。削った爪の形

には５種類もあることにはびっくりしました。普段、あまり肌の手

入れを考えない生活をしてきたので、これからは少しでも意識して

みようと思います。自分でもネイルを塗ったことがありましたが、

塗る順番や量などはあまり意識したことがなく、意識してやるとすごく難しかったです。ベース

コートやトップコートの役割を知らなくて、使い方がよくわかっていなかったので、次にマニュ

キュアを塗るときには使ってみようと思います。      

 

 

江戸流手打ちそばの体験 

 混ぜるところから切るところまで難しかったけれど、とても楽し

かったです。切る際に、幅を決めるところが一番難しかったです。

そばを伸ばすところは力の強さが大事でした。また、日本には色々

なそば打ちがあることがわかりました。最後に食べたそばは、今ま

で食べた中で一番おいしかったです。教えてくださった講師の方

は、作る時も自分とは違ってすごく素早く丁寧でした。   

 

 

ラグビーを知って楽しもう 

 タグラグビーをやる前は、後ろにパスなどをしてトライを目指す

競技だと思っていましたが、やってみたらステップやパスフェイク

などがあり、意外とバスケットボールの要素があってやりやすかっ

たです。バスケもラグビーもチームワークスポーツで、相手を思い

やってパスをしたりすることで点を取ることができたので、点を取

った時は気持ちよかったです。機会があればみんなでタグラグビーをしたいと思います。 

  

 

 

ソープカービングｄｅクリスマスツリーを作ろう 

 最初に先生が作ったソープカービングをみたとき、すごくきれい

だなと思い、自分にもできるかなと不安でした。しかし、実際には

先生が細かく教えてくださり、できないところは一緒にやっていた

だいたおかげで、難しいところも頑張れました。今回のソープカー

ビングでは、ツリーの形を丸くするところが難しかったです。持ち

方や力の入れ方が少しでも違うと、切れ方が違ったので、ナイフの使い方も先生はプロだなと思

いました。地域ふれあいタイムがなかったら、このような経験を一生することがなかったと思う

ので、良い体験ができました。              

 

 

 以上のように、生徒にとっては貴重な体験ができた一日でした。最新の科学技術に

関することや日本の伝統工芸など、多岐にわたる講座内容でした。どの講座も、地域

の方々のご理解・ご協力があってこそのもので、改めて感謝を申し上げます。 

 今後もどうぞ、よろしくお願いいたします。 


